

Exploraciones clínicas y humanísticas en la medicina

Thiago Andrés Navarro Álvarez 

El Volumen 9, Número 2 de nuestra revista reúne un conjunto de investigaciones y casos que ilustran la diversidad y complejidad de los retos médicos contemporáneos. Este número aborda temas que van desde la optimización de los recursos sanitarios hasta la exploración de narrativas humanas en contextos de vulnerabilidad.

En un sistema de salud caracterizado por recursos limitados, el análisis de la relación incremental de costo-efectividad en la revascularización miocárdica, con y sin circulación extracorpórea, en una institución colombiana proporciona datos críticos para la toma de decisiones clínicas y administrativas. Este estudio destaca cómo las estrategias terapéuticas pueden evaluarse no solo desde la perspectiva clínica, sino también desde un enfoque económico, esencial en la búsqueda de sostenibilidad en el sector salud.

La presentación del síndrome hemofagocítico como complicación en un paciente con infección por el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) subraya la importancia del diagnóstico temprano de condiciones raras, pero potencialmente fatales. Este artículo nos recuerda que las infecciones oportunistas y sus complicaciones siguen siendo un desafío importante en el manejo del VIH, requiriendo un enfoque clínico multidisciplinario.

Por otra parte, el reporte de caso sobre un tuberculoma del sistema nervioso central nos enfrenta a una presentación atípica de la tuberculosis, enfermedad que persiste como un problema de salud pública global. La complejidad diagnóstica de esta condición resalta la necesidad de un alto índice de sospecha clínica para evitar retrasos en el tratamiento y mejorar los resultados para los pacientes.

Finalmente, en un giro hacia lo humanístico, el artículo que explora los imaginarios sociales de la muerte en los adultos mayores del municipio de Tesalia, Huila, en el contexto del conflicto armado colombiano, nos invita a reflexionar sobre la relación entre salud, cultura y resiliencia. Este enfoque biográfico-narrativo ilumina cómo las experiencias colectivas impactan la percepción de la vida y la muerte, ofreciendo valiosas perspectivas para una atención más compasiva y centrada en el paciente.

Invitamos a nuestros lectores a profundizar en estos trabajos, que no solo enriquecen el conocimiento científico, sino también fortalecen el vínculo entre la medicina y las realidades sociales y humanas que ella busca transformar. Agradecemos a los autores y revisores por su invaluable contribución y a nuestros lectores por su continuo apoyo a la difusión de conocimiento médico de alta calidad.